

BOLETIN BIBLIOGRAFICO

Nº 14

**Bajo la responsabilidad del Director de la Biblioteca Central
de la Universidad Pontificia Bolivariana**

**Publicado en el Volumen XXV Nº 91 de la
Revista Universidad Pontificia Bolivariana**

EL PORVENIR DE LA BIBLIOTECOLOGIA EN COLOMBIA

Por Gaston Litton, Ph. D.

La inauguración de un nuevo servicio bibliotecario, como lo es la apertura de la Hemeroteca de la Universidad Pontificia Bolivariana en Medellín, es un momento apropiado para un examen del estado de las bibliotecas del país y de los servicios que ellas han de prestar durante los próximos años.

Es muy justo y digno que los bibliotecarios hagamos, periódicamente, estas evaluaciones de las bibliotecas, porque con la evolución natural de la sociedad cultural, cambian la naturaleza y el volumen de los materiales bibliográficos, el carácter de la clientela, los métodos de servicio, y muchos otros aspectos de las instituciones bibliotecarias. Sin estas evaluaciones no sería posible la reorientación de ellas, la cual es necesaria, debido a los cambios en el ambiente de que forman parte.

En qué condición están las bibliotecas colombianas en este momento y cuál es el futuro de estas bibliotecas? El autor de estas líneas es de la firme opinión que las bibliotecas colombianas están llamadas a un gran renacimiento, a una gran reforma, a una nueva vida de servicio ensanchado e inspirado. Cree, también, que hay muchos motivos para este optimismo, con respecto al futuro de las bibliotecas del país.

En todos los tiempos, como nos lo dice la historia, hubo profetas de la destrucción, individuos de una torcida mentalidad que predecían la

NOTA. — En este Boletín presentamos el trabajo del Dr. Gaston Litton sobre “El Porvenir de la Bibliotecología en Colombia”, que fue leído por su autor en la inauguración de la Hemeroteca de la Biblioteca Central de la Universidad.

Igualmente el Catálogo de las obras editadas por la Universidad Pontificia Bolivariana hasta el presente, realizado por la Señorita Constanza Marín, Jefe de procesos técnicos de la Biblioteca Central. Este trabajo no es exhaustivo, por la dificultad para recopilar las publicaciones, pero esperamos la colaboración de las personas a quienes la Universidad haya publicado algún trabajo, para hacer en el futuro un Catálogo más completo.

José Rodríguez H., Director

El Porvenir de la Bibliotecología en Colombia

ruina, el caos, el fin de las cosas. Los hay ahora. En esta época en que vivimos, y en este gran país de Colombia, hay quienes le dicen a uno que todo acabará en la ruina, en el caos y en la destrucción del viejo orden. Examinemos juntos la situación y creo que llegaremos a la conclusión de que un futuro, brillante y notable, les espera a las bibliotecas colombianas.

Colombia y su pasado cultural. — Esta noble nación colombiana ha sido cuna de los sabios Caldas, Mutis y Triana, de los literatos Pombo, Isaacs y Silva; de los lingüistas Caro, Cuervo y Suárez, y tiene por qué sentirse orgullosa de sí y de sus hombres. Con semejante lista de pensadores originales, no cabe duda que Colombia ha tenido hijos ilustres que se han distinguido en el campo de las letras y de la ciencia. Esta distinción que ellos lograron, y que tantos otros hombres de letras alcanzaron en sus nombres y para su patria, no se logró en un solo momento en la historia del país. Colombia ha tenido durante toda su vida de colonia y de nación soberana, una marcada tradición cultural, esta tradición está hondamente arraigada y hay mucho motivo para creer que de esta fecundidad literaria del país nacerán otros notables escritores en todos los campos del saber. Hubo y hay ahora ambiente en Colombia para las letras, como también lo hay para la lectura recreativa e instructiva, y para la investigación. Las artes gráficas están apoyadas, y las facilidades y experiencia en este ramo están a la disposición de los autores. Con tal ambiente favorable a las letras, las bibliotecas del país tienen un gran sostén y respaldo.

Pioneros de la bibliotecología. — Nosotros, los de esta generación y los que vendrán detrás, debemos tener una gran deuda de gratitud para con los bibliotecarios de antaño quienes nos han legado las colecciones actuales. A ellos, debemos tener un gran aprecio por su labor, su celo y energía, al coleccionar y conservar todo lo autóctono, regional y local. A los grandes esfuerzos de estos colegas de otras épocas, debemos las razones bibliográficas, los impresos únicos, los ejemplares de ediciones minúsculas que distinguen las bibliotecas de hoy. Estas efemérides del pretérito, estas reliquias de imprentas y talleres ya desaparecidos, estos vestigios de modas tipográficas anticuadas, son los tesoros tan apreciados por los bibliógrafos y peritos de hoy.

El futuro de las bibliotecas colombianas será mucho más espléndido, porque tenemos el ejemplo de un bibliotecario que vivió en los comienzos de la República, de nombre Manuel del Socorro Rodríguez, y otro ejemplo de bibliotecario de nuestros propios tiempos y luchas, tan cariñosamente recordado por el nombre de Daniel Samper Ortega. Estos dos bibliotecarios ejemplares que ha tenido Colombia hablaron con sus actuaciones, decisivas y notables y el profesional de hoy no podría esperar hacer más que adelantar el buen trabajo de estos pensadores y constructores de bibliotecas.

Las bibliotecas universitarias. — Mucha de la gran esperanza en el futuro de las bibliotecas colombianas se basa en el estado actual de las bibliotecas universitarias del país. Nuestra mejor fuente de información sobre ellas actualmente es el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE) que publicó, en 1958, datos culturales que ilustran el estado de las bibliotecas colombianas. Hubo en 1958, según el citado informe del

DANE, 158 establecimientos de enseñanza superior en el país, facultades cuyo conjunto forman las universidades colombianas. En este mismo año 1958 hubo un total de 3.655 profesores prestando servicio en estos establecimientos y un total de 19.212 estudiantes matriculados. Hubo, en este mismo año, 65 bibliotecas universitarias prestando servicio en la formación de los futuros profesionales del país.

Es más que evidente que muchos de los profesores y estudiantes de estas 158 facultades no tienen acceso directo a una biblioteca. Algunas facultades ocupan edificios y bibliotecas en común, pero en gran mayoría están físicamente separadas o aisladas, y de hecho esta situación merece nuestra atención. Sin entrar en un análisis profundo del problema, podríamos concluir que de un total de 158 facultades hay tal vez la mitad que reclama una revisión de sus necesidades bibliotecarias actuales.

En la revisión de esta situación actual, y en la realización del mejoramiento deseado podríamos buscar soluciones por varios caminos: en la creación de algunas bibliotecas más, en hacer una reunión física de facultades y bibliotecas actualmente dispersas; en confeccionar catálogos colectivos; en la creación de un servicio de préstamo más rápido entre la biblioteca central y sus sucursales.

Como nuestro tema es el futuro de estas bibliotecas, hay que tener siempre presente la posibilidad de algunos aumentos en el número de las facultades mismas y en el mayor número de estudiantes y profesores que las frecuentarían en años posteriores. En la proyección de nuestro análisis de este problema, será necesaria una reorientación de la política de estas facultades con un mayor énfasis en la investigación, ya que hemos entrado a una nueva época en la educación universitaria que se caracteriza por más trabajo original y más experimentación.

El futuro de las universidades colombianas, con todos estos posibles cambios para sus bibliotecas, es una promesa para la profesión de bibliotecario. Ante tan grandes exigencias en el futuro, un período que debe ver mayores esfuerzos bibliotecarios en todos los niveles de servicio profesional, es necesario intensificar la preparación de personal. La Escuela Interamericana de Bibliotecología en Medellín es una promesa realizada, al servicio de la formación profesional de este personal. A la vez, hay que pensar en términos de una mayor distribución de los fondos para las bibliotecas. En el futuro habrá que destinar para las bibliotecas de estas instituciones un mayor porcentaje de los fondos, aún cuando esto causara una reducción en otros renglones del presupuesto destinado para el mantenimiento de estas facultades.

Bibliotecas escolares. — Otra de las fuertes justificaciones para creer en un gran futuro de las bibliotecas colombianas, es el campo profesional en el país que en la actualidad casi no tiene actividad, las bibliotecas en escuelas primarias.

Sería poco realista creer que en el futuro próximo todas las escuelas primarias tendrán sus propias bibliotecas, aunque para el bibliotecario es alentador contemplar los beneficios que resultarían para el país si esto se realizara. Seguramente, el número de bibliotecas en las escuelas primarias de Colombia crecerá lentamente y en este sentido cualquier aumento sería una mejora de la situación bibliotecaria total.

La situación actual de las bibliotecas de planteles de la educación secundaria está un poco mejor. Veamos la estadística publicada para conocer la condición de estas bibliotecas en 1958. El Departamento Nacional de Estadística, en su publicación citada antes, indicó que en ese año hubo un total de 829 establecimientos de la enseñanza secundaria general o bachillerato en Colombia, con 9.565 profesores y 115.041 alumnos. Al mismo tiempo, hubo 180 establecimientos de enseñanza normalista con 2.186 profesores y 19.108 alumnos. Además, hubo en el mismo año 664 instituciones de enseñanza técnica o especializada, entre oficiales y privados, con más de 80.000 alumnos.

Al lado de este imponente total de instituciones, profesores y alumnos, hay que colocar otra cifra muy reveladora, la del número de bibliotecas. El citado caso del DANE, nuestra fuente para la información, nos dice que en 1958 hubo apenas 85 bibliotecas entre todas estas instituciones, para servir al impresionante número de sus alumnos y profesores. Por supuesto, muchos alumnos y profesores están obligados a buscar fuera de su colegio los libros, revistas y datos necesarios para sus investigaciones, y dependen de otras bibliotecas para la orientación de un consejero de lectores.

Esta alarmante escasez de bibliotecas en los colegios del país reclama una solución y los bibliotecarios esperamos que pronto se juntarán las fuerzas y los medios que producirán una nueva estructuración de la educación secundaria. Tal reforma, necesariamente, tendrá que producir no solamente modificaciones radicales en el pènsum del bachillerato, sino también detener la proliferación de materias. Estas reformas, siguiendo esencialmente una línea de simplificación severa, traerán un nuevo énfasis sobre la investigación individual por parte del alumno de bachillerato, un descarte del texto único, el abandono de los gruesos cuadernos llenos de apuntes copiados en un dictado interminable de materias. En esta nueva época de la educación secundaria aparecerá la biblioteca escolar, en todo su vigor como el brazo derecho de la educación, al servicio de alumnos y profesores.

Estos cambios en la educación secundaria aparecerán a algunos como radicales aunque los mismos métodos están produciendo buenos resultados en otros países. Sería motivo de júbilo para los bibliotecarios del país, sobre todo para aquellos que tienen también una preparación y experiencia en el magisterio, ver el amanecer de este nuevo día para las bibliotecas escolares. Corresponderá a estos bibliotecarios examinar el nuevo pènsum y hallar los materiales de estudio y consulta que lo llenarán. Esta situación en que se encuentran las bibliotecas escolares del país, y esta proyección de su nueva función, son un reto a la conciencia del bibliotecario que ninguno puede desatender. Son demasiado grandes los premios que para el país traerán estas mejoras. Es el porvenir de la juventud colombiana, de la noble y merecedora ciudadanía del mañana, el que sufrirá las consecuencias de nuestro desinterés e inacción! Salvémoslo.

Un público lector más exigente. — El pueblo colombiano, con entera justicia y derecho, anhela un porvenir mejor y no debíamos engañarnos con la idea de que ese gran y noble pueblo quedará satisfecho por mucho más tiempo con el limitado e inadecuado servicio bibliotecario que ahora tiene. Las deficiencias de la situación actual se revelan en las siguientes estadísticas del DANE. Esta fuente revela que en 1958 hubo apenas 116 bi-

bién en un estado experimental, que nos permitirán copiar y reducir vastas bibliotecas públicas en todo el país. Esta estadística, naturalmente, no revela ningún juicio sobre la calidad del servicio que prestan estas bibliotecas ni sobre los recursos bibliográficos. Aunque este es un número escueto, el lego fácilmente puede concluir de esta estadística que debe haber un aumento de bibliotecas públicas en el futuro, porque cómo podrán estas 116 bibliotecas ser suficientes para 14 metrópolis de más de 100.000 habitantes, y más de 800 ciudades y más de 2.000 pueblos?

Este es "El siglo del hombre común" y evidentemente hay más, mucha más preocupación del Estado por las masas ahora que nunca. Para lograr un pueblo sano, un pueblo física e intelectualmente sano el país debe esforzarse para que haya bibliotecas en cada caserío, vereda y pueblo, no únicamente en las capitales departamentales, donde hagan una silenciosa competencia al bar, la cantina, el salón de billar y la gallera. Cuando haya bibliotecas en todos los pueblos del país, donde todas las edades puedan congregarse y muy especialmente la sana y robusta juventud, entonces ya pueden descansar el doctor Jorge Bejarano y los otros grandes colombianos quienes por tantos años y tan noblemente han librado la batalla contra el vicio, el alcoholismo y el juego.

Esta carencia de bibliotecas en los pueblos del país, reclama una solución pronta y definitiva. Por eso, la lucha por estas bibliotecas públicas debe comenzar ahora, y esta campaña durará por toda la eternidad. En el éxito de esta lucha los bibliotecarios tenemos necesariamente una gran responsabilidad y no la podemos descuidar.

Otras necesidades bibliotecarias. — Con mucha urgencia, se reclaman también ayuda para las bibliotecas en otros campos. Existen ya bibliotecas en muchos de los ministerios del gobierno nacional y en algunas de las nuevas dependencias oficiales. Estas colecciones crecerán con la evolución normal del Estado, y las responsabilidades que restarán a los encargados de estas colecciones crecerán correspondientemente. Hay muchas entidades particulares y profesionales que no tienen biblioteca en la actualidad, y que la necesitan con urgencia. Este campo, que en la profesión se distingue con el término "bibliotecas especializadas", está sujeto a un notable cambio. Muchas de estas instituciones ofrecen al bibliotecario una posibilidad de poner sus conocimientos de la organización de materiales bibliográficos al servicio de una especialidad —medicina, agronomía, administración pública, y otras más.

El campo de la comunicación. — Las bibliotecas han cambiado en carácter notablemente en este siglo XX, con la aparición de grabaciones, microfilm, tarjetas perforadas, y los designados "sustitutos de libros". Hay que hacer una pausa para meditar los cambios en el carácter de los materiales de información en las bibliotecas, centros de documentación y archivos que veremos en el futuro próximo. Sabemos por las noticias que nos llegan a menudo que se está efectuando un matrimonio entre la fotografía, las máquinas calculadoras, y aparatos para la transmisión de impulsos y ondas eléctricas. Máquinas capaces de hacer una traducción aproximada ya están funcionando experimentalmente, y hay noticias de otras invenciones tam-

cantidades de material a rollos, tal vez a una cinta sensitiva, que podrían en un momento "buscar" y proporcionar un dato solicitado.

Se requiere una imaginación de fantasía para contemplar el futuro del mundo de la comunicación, con una historia reciente de tan maravillosos acontecimientos. Necesitamos hoy día un Julio Verne, para describirnos las fantasías que en un mañana no muy lejano serán seguramente realidades.

Estas proyecciones no son aberraciones mentales, sino imágenes oscuras de cosas en el campo de la comunicación que más tarde se conocerán con una visión clara. Todas estas potencialidades del futuro beneficiarán a las bibliotecas colombianas, y las modificarán en sumo grado. Hay que anticiparlas, anhelarlas y adoptarlas cuando aparezcan, porque ellas serán como brazos adicionales para cada bibliotecario y le multiplicarán su rendimiento y servicio. No hay que temerlas.

El crucero. — Estamos en el crucero; los caminos se han juntado; a continuación comienza el futuro. Nuevas fuerzas se han unido en el país. De afuera han venido nuevas comprensiones y nuevas ayudas. La Alianza para el Progreso es más que un lema o una fórmula de cooperación en el plano internacional, y desde hace varios días un gran colombiano está al servicio de esta cruzada en pro de los pueblos de América. Hay un nuevo acuerdo mundial para el café. Hay nuevos progresos en el campo económico y surgen muchas razones para creer que el colombiano mira al futuro con más fe y seguridad.

En este momento, cuando solemnemente se inaugura un nuevo servicio bibliotecario de la valiosa y vigorosa Universidad Pontificia Bolivariana, bajo la eximia rectoría de Monseñor Félix Henao Botero, es conveniente, deseable y decoroso que seamos optimistas. "Sursum corda", hemos de aprender a decir y a practicar.

Este nuevo servicio bibliotecario que hoy se inaugura es, apenas, un breve momento en la vida rica y provechosa de esta biblioteca que está al servicio de la rectoría, el profesorado y el estudiantado de la noble Universidad Pontificia Bolivariana. El pasado de esta biblioteca ha sido brillante y un mejor día nos espera. Largo será este día y durante las horas del sol hemos de trabajar unidos. El gran bardo inglés, el poeta laureado Alfred Lord Tennyson, expresó en su poema "Ulysses", nuestra obligación de mantenernos firmes y unidos ante toda oposición, duda e incertidumbre.

"Venidad, mis amigos, —les dice el gran Ulises en este poema— aunque no somos ahora aquella fuerza que en el pasado movía el cielo y la tierra, lo que somos, somos! Un círculo irrompible de corazones heroicos, debilitados por el tiempo y el destino, pero fuertes aún en la determinación de luchar, buscar y hallar pero nunca entregarnos!"

El final de este poema de Tennyson, en el original, dice así:

"Come, my friends... though
We are not now that strength which in old days
Moved heaven and earth; that which we are, we are;
One equal temper of heroic hearts,
Made weak by time and fate, but strong in will
To strive, to seek, to find, and not to yield".

LIBROS Y FOLLETOS

Arambuero Restrepo, Gabriel

[Francisco de Vitoria. Medellín, Granamérica, s.f.]

8 p. 24 cm.

Edición de la Academia de Estudios Internacionales de la Universidad Pontificia Bolivariana.

Arango Escobar, Gonzalo

Sobre el carácter de la sociedad disuelta. [Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, en Sansón] 1939.

61 p. 24 cm.

Tesis de Derecho - U.P.B.

Cadavid Uribe, Gonzalo, 1920-

[El saber popular. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1960]

78 p. 24 cm.

Sobretiro de los Nos. 84 y 88 de la Revista Univ. Pontificia Bolivariana.

Cock Arango, Alfredo

Curso de Derecho Romano. 2ª ed. Medellín, Univ. Católica Bolivariana, 1943.

viii, 572 [132] p. 21 cm.

Apéndices: 1) Relación concordada de los textos de los jurisconsultos romanos y de las constituciones imperiales consultadas para esta obra. 2) Instituciones de Justiniano; vertidas directamente del latín al castellano por Alfredo Cock Arango.

Concordato y demás convenciones adicionales entre la Santa Sede y la República de Colombia, con licencia eclesiástica (edición no oficial) Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1954.

46 p. 16 cm.

Bilingüe (latín y español).

Dardennes, Roberto

Las materias colorantes. [Medellín] Universidad Pontificia Bolivariana, 1948.

67 p. graf. 24 cm.

Apuntes para un curso.

Finlayson, Clarence

El problema de la muerte ontológica y la poesía de Pablo Neruda. Medellín, Univ. Católica Bolivariana, 1941.

23 p. 24 cm.

Extracto del vol. VI de la Rev. Univ. Católica Bolivariana.

Fonnegra Sierra, Guillermo

Los fundamentos de la ley sobre régimen de tierras (ley 200 de 1936). [Medellín, Tip. Industrial] 1938.

xi, 173 p. 23 cm.

Ensayo para recibir el título de Dr. en Derecho. Primero otorgado por la Univ. Católica Bolivariana.

Gaviria Echavarría, Nicolás

Historia de América; su cultura autóctona; la epopeya de la conquista; sus instituciones sociales y políticas en la colonia; sus gestas libertadoras; su proceso histórico en la vida republicana. Medellín, Univ. Católica Bolivariana, 1949.

182 p. ilustr., map. 23 cm.

Gil Sánchez, Jaime

Matrícula de la propiedad inmueble; legislación colombiana. Bogotá, Siglo XX, 1941.

344 p. 23 cm.

Tesis de grado - Facultad de Derecho - U.P.B.

Como cabeza de portada lleva una dedicatoria del autor para el Nuncio Apostólico en Colombia, Sr. Beltrami.

Gómez Hoyos, Rafael, sac.

Las leyes de Indias y el Derecho Eclesiástico en la América Española e Islas Filipinas. Medellín, Univ. Católica Bolivariana, en Ed. Granamérica, 1945.

255 p. 22 cm.

Tesis en Derecho Canónico - Pontificia Univ. Gregoriana. - Dedicado por el autor a la U.P.B.

Harry Annear, Octavio, 1900-

Apuntes de castellano (Introducción al estudio de la Gramática de Don Andrés Bello) 4ª ed. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1949.

107 p. 22 cm.

---Lecciones de trigonometría. Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana, 1957.

106 p. ilustr. 16 cm.

Existen reimpresiones de esta obra en años posteriores.

Henoa Botero, Félix, mons., 1900-

[En la muerte de Pío XII; Oración fúnebre. Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana, 1959]

16 p. 21 cm.

Sobretiro del N° 82 de la Revista Univ. Pontificia Bolivariana.

---La cuestión social. 2ª ed. Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana, 1953.

121 p. 24 cm.

---[La educación religiosa en la Universidad. Medellín. Univ. Pontificia Bolivariana, s.f.]

sin paginar. 23 cm.

---[La Eucaristía, como pedagogía de las juventudes. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, s.f.]

8 p. 23 cm.

---Pláticas. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1957.

69 p. 21 cm.

---Tratado de lógica. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1957.

167 p. 23 cm.

Henao Botero, Félix, mons. y Alfonso Londoño Bernal, sac.

La cuestión social. 3ª ed. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana [1960]

195 p. 21 cm.

Jaramillo Barrientos, Guillermo

[El abogado y la moral. Medellín, Revista Univ. Católica Bolivariana, 1944]

s.p. 22 cm.

Contiene los principios fundamentales que debe regir la conducta de un abogado en el ejercicio de su profesión.

Lima, Alceu Amoroso, 1893-

Familia y estado. Medellín, Revista Univ. Católica Bolivariana, 1941.

24 p. 23 cm.

Extracto del vol. VII de la Revista Univ. Católica Bolivariana.

Londoño Escobar, Jorge

Texto de laboratorio para los cursos de electricidad. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1955.

226 p. ilustr. 24 cm.

Facultad de Ingeniería Eléctrica - Univ. Pontificia Bolivariana.

Martínez Vélez, Juan Bautista

- Curso elemental de inglés. Medellín [Granamérica] 1945.
141,6 p. ilustr. 24 cm.
Para primer grado.
---Curso elemental de inglés. 2ª ed. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1949.
22 p. ilustr. 23 cm.
2ª edición aumentada.

Medellín. Universidad Católica Bolivariana

- [Universidad Católica Bolivariana - Junta Económica. Memoria de su labor en los años 1936 a 1942, hasta el 1º de mayo, fecha en la cual hizo dejación de su cargo. s.n.e.]
52 p. ilustr. 24 cm.

Medellín. Universidad Pontificia Bolivariana

- Egresados de la Universidad en los tres lustros [s.p.i.]
23 p. 24 cm.
Comprende desde 1937 hasta 1950.
Este volumen es un sobretiro del Nº 62 de la Revista Universidad Pontificia Bolivariana.
---Manual de oraciones. Medellín, Bedout, 1962.
103 p. ilustr. 11 cm.
---[Oraciones a los patronos de la Universidad Pontificia Bolivariana]
---[Padre nuestro que estás en los cielos... Medellín, Bedout, s.f.]
89 p. ilustr. 12 cm.
En el 20º aniversario de la Universidad Pontificia Bolivariana, 1936-1956.
---[Presencia de la Universidad Pontificia Bolivariana. Medellín, Imp. Granamérica s.f.]
52 p. 24 cm.
Discursos y comunicaciones.
---Síntesis gráfica de su historia, 1936-1947. [Medellín, Tip. Industrial, 1947]
Sin paginar. lám. 25 cm.
Esta publicación contiene más de cien láminas sobre la historia de la Universidad entre los años 1936-1947.
---[Universidad Pontificia Bolivariana: Bodas de Plata, 1936-1961. Medellín, Colina, s.f.]
16 p. ilustr., col. 27 cm.
---Universidad Pontificia Bolivariana 1936-1956.
Veinte años al servicio de la patria y de la cultura cristiana. Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana [s.f.]

[46] p. lam. 21 cm.

El folleto está íntegramente compuesto por ilustraciones que muestran distintos aspectos de la Universidad a través de 20 años.

--**Monseñor Manuel José Sierra** (selección de escritos en su honor) [Medellín] Univ. Católica Bolivariana, 1941.

139 p. lam. 22 cm.

Recopilación de artículos de periódicos y oraciones fúnebres con motivo de la muerte de Monseñor Sierra.

Moreno Díaz, Ezequiel, Ob.

Devoción a los dolores internos del Sagrado Corazón de Jesús. [Medellín] Universidad Pontificia Bolivariana, 1954.

124 p. 16 cm.

Múnera Arango, Darío

Elementos de economía. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1961.

234 p. graf. 21 cm.

Posada, Juan de la Cruz, 1869-1961

Geografía humana (antropogeografía). Medellín, Universidad Católica Bolivariana, [1941]

334 p. graf. map. 24 cm.

Tiene varios gráficos y al final mapas ilustrativos.

Restrepo Jaramillo, Gonzalo

La crisis contemporánea; estudios sociales. Bogotá, Siglo XX en Tip. Industrial [Medellín] 1941.

247 p. 22 cm.

Obra patrocinada por la Univ. Católica Bolivariana.

Robledo Correa, Emilio, 1875-1961

[Acotaciones lexicográficas entresacadas de las obras de Cervantes. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, s.f.]

172 p. 24 cm.

Sobretiro de los Nos. 70-71 y 72 de la Revista Universidad Pontificia Bolivariana. Con autógrafo del autor para la Universidad.

Rodríguez Henao, José

[Trayectoria de la Universidad Pontificia Bolivariana de 1936 a 1946. Medellín, Tip. Industrial, 1946]

Sin paginar. ilus., graf. 16 cm.

El folleto está íntegramente compuesto por gráficos que

muestran distintos aspectos de la Universidad desde su fundación hasta 1946.

Suárez, Marco Fidel, 1855-1927

[Oración a Jesucristo. Medellín, Rev. Universidad Pontificia Bolivariana, s.f.]

[10] p. 24 cm.

Homenaje de la Revista Universidad Pontificia Bolivariana a Marco Fidel Suárez en el primer centenario de su nacimiento.

Tamayo Betancur, F. Raúl

Cartilla del bolivariano 1936-1937. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1956.

87 p. 16 cm.

Uribe Uribe, Leonardo

Historia del urbanismo y técnicas de planificación. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1962.

223 p. ilustr. 21 cm.

El libro está en forma de conferencias, las cuales son dictadas por el autor en la Facultad de Arquitectura de la Universidad Pontificia Bolivariana.

Valencia Rodas, Guillermo

Los primitivos; prehistoria general; aborígenes americanos; prehistoria de Colombia. Medellín, Imp. Oficial [s.f.]

199 p. ilustr., gráf., map. 22 cm.

Texto ajustado por el autor a los programas oficiales para dar la clase de Historia Universal en el 1er. año de bachillerato.

Vásquez Abad, Angel Martín

Tratado de Derecho Penal Colombiano; doctrina y jurisprudencia. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1948-49.

3 v. 25 cm.

Existe: Parte General v. 1 y Parte Especial v. 2 y 3.

Zapata Osorio, Roberto y Londoño Gómez, Guillermo

Refinación de aceites lubricantes y proyecto de una planta de extracción. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1955.

310 p. ilustr., gráf. 28 cm.

Copia hecha en (multilith) de la edición revisada y aumentada de la tesis de grado.

Publicaciones Periódicas
REVISTAS Y PERIODICOS

Acción; existe desde el año IV N° 23 Spbre. de 1955 - Univ. Pontificia Bolivariana. Irr.

Antes de esta fecha aparecía en forma de periódico, pero no existe ningún ejemplar.

Dirección: Ap. Nal. 109 - Ap. Aéreo 1178 - Medellín.

Boletín bibliográfico bolivariano; órgano de la Biblioteca de la Univ. Católica Bolivariana, vol. 1 N° 1 Julio de 1941 hasta vol. IV N° 18 Abril-Mayo-Junio de 1944.

Luego continuó como "**Bolívar**".

Bolívar; vol. IV N° 19 Julio-Nov. de 1944 figura como "Órgano bibliográfico bolivariano", desde el N° 20 como "Órgano de la Biblioteca Central de la Univ. Católica Bolivariana" y desde el vol. VI N° 23-24 hasta el vol. VII N° 30-32 como "Órgano de la Biblioteca Central de la Univ. Pontificia Bolivariana.

Descontinuada.

Directores: Rigoberto Echeverri Sepúlveda: Nos. 1 al 12; Carlos Mario Londoño Nos. 13 al 18; Mons. Félix Henao Botero: Nos. 19 al 25; Gustavo Vega B., Nos. 26 al 32.

Contenido: Informaciones bibliográficas y artículos varios.

Deportes; Año 1 N° 1 Spbre. de 1959 hasta Año 1 N° 2 Mayo 1959 - Univ. Pontificia Bolivariana.

Luego continuó como **Actividades Deportivas**, del cual no existen sino dos números. Irr.

El niño bolivariano, órgano de la sección preparatoria de la U.P.B.

No existe en la biblioteca sino el N° 145 del Año XLIX de Junio 24 de 1950, habiendo sido imposible conseguir otros números para reseñar éste periódico en forma más completa.

Revista de la Facultad de Derecho, t. 1 N° 1 Mayo-Julio de 1950 - Univ. Pontificia Bolivariana. Irr.

Directores: Mons. Félix Henao Botero, Pbro. Javier Narraño Villegas, Guillermo Jaramillo Barrientos y Carlos Arango Hoyos.

Dirección: Ap. Nal. 109 - Ap. Aéreo 1178 - Medellín.

Revista de la Facultad de Filosofía y Letras, vol. 1 N° 1 Octubre de 1956. Irr.

Directores: Mons. Félix Henao Botero y Madre María Agudelo, O.D.N., desde su fundación hasta vol. II N° 1 Ene-

ro-Abril de 1958 y Madre Teresa Medina, O.D.N., desde vol. II N° 2 Mayo-Agosto de 1958.

Dirección: Avenida Colombia N° 5611 - Medellín.

Síntesis bolivariana; boletín quincenal. Año 26 N° 314-1 Nov. 10 de 1962.

Con este número empieza el boletín impreso del Departamento de Relaciones Públicas bajo la dirección del I. Q. César Palacio Londoño.

Universidad Católica Bolivariana, vol. 1 N° 1 Mayo-Junio de 1937 hasta vol. XII N° 43 Octubre-Nov. de 1945.

Ha continuado como:

Universidad Pontificia Bolivariana, vol. XII N° 45-46 Mayo-Junio-Julio de 1946. Irr.

La Revista ha tenido dos etapas, desde su fundación hasta el vol. XII N° 43 de Oebre.-Nov. de 1945 que se llamó **Universidad Católica Bolivariana** y 2ª etapa desde vol. XII N° 45-46 de Mayo-Junio y Julio de 1946 hasta el presente **Universidad Pontificia Bolivariana.**

Irregularmente han salido Nos. que incluyen como apéndices "Cuadernillo de poesía colombiana" - "Arte" - y además "Repertorio bibliográfico" por José Rodríguez H. el cual incluye en el N° 76 del vol. XXI el Índice Cumulativo de la Revista Universidad Pontificia Bolivariana del vol. I al XX.

Directores: Mons. Manuel José Sierra desde vol. I hasta vol. VI Oebre.-Nov. de 1940. Mons. Félix Henao Botero desde vol. VI Nos. 19 y 20 Feb.-Marzo-Abril-Mayo de 1941 hasta vol. XII N° 47 Agosto-Spbre. de 1946. Gabriel Henao Mejía desde vol. XIII N° 48-49 Oebre.-Nov. de 1946 y Febrero y Marzo de 1947.

Contiene artículos sobre diversos temas humanísticos además de reseñas bibliográficas de libros colombianos y extranjeros.

Dirección: Ap. Nal. 109 - Ap. Aéreo 1178 - Medellín.

PUBLICACIONES OFICIALES DE LA UNIVERSIDAD

Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1950. [s.n.e.]

Sin pag. 16 cm.

Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1952. [s.n.e.]

Sin pag. 16 cm.

Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1953. [s.n.e.]

Libros, Folletos y Revistas Editados por la U.P.B.

- Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1954.** Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana [s.f.]
20 p. 16 cm.
- Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1956.** Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana [s.f.]
29 p. 16 cm.
- Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1959.** Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana [s.f.]
21 p. 16 cm.
- Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1961.** [s.n.e.]
Sin pag. 15 cm.
- Colecta Pro Univ. Pontificia Bolivariana, 1961.** Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana, 1962.
16 p. 16 cm.
- Estatutos y documentos relativos a la Univ. Pontificia Bolivariana.** [Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, s.f.]
30 p. 16 cm.
- Estatutos y documentos relativos a la Univ. Pontificia Bolivariana.** Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1962.
46 p. 16 cm.
- Estatutos y reglamentos [de la] Univ. Católica Bolivariana.** Medellín [Sansón] 1938.
46 p. 21 cm.
- Reglamento de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Univ. Pontificia Bolivariana.** Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana, 1953.
26 p. 16 cm.
- Prospecto para el año 1938.** [Medellín, Sansón, 1937]
44 p. 22 cm.
- Prospecto para el año 1939.** [Medellín, Sansón, 1938]
32 p. 23 cm.
- Prospecto para el año 1940.** [Medellín, Tip. Industrial, 1939?]
26 -8- ilustr. 24 cm.
- Prospecto para el año 1941.** [Medellín, Bedout, 1940?]
27 p. 24 cm.
- Prospecto para el año 1942.** [Medellín, Sansón, 1941]
39 p. 24 cm.

Libros, Folletos y Revistas Editados por la U.P.B.

- Prospecto para 1943.** [Medellín, Bedout, 1942?]
48 p. ilus. 24 cm.
- Prospecto para 1944.** [s.n.e.]
78 p. 23 cm.
- Prospecto para 1945.** [Medellín, Granamérica, 1944]
51 p. 25 cm.
- Prospecto para 1946.** [s.n.e.]
80 p. 15 cm.
- Prospecto para 1947.** Medellín, Tip. Industrial, 1946.
86 p. 17 cm.
- Prospecto para 1948.** Medellín, Tip. Industrial, 1947.
80 p. 17 cm.
- Prospecto para 1949.** Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana,
[1948?]
- Prospecto para 1950.** Medellín [Univ. Pontificia Bolivariana,
1951?]
88 p. 17 cm.
- Prospecto para 1951.** Medellín [s.n.e.]
96 p. 15 cm.
- Prospecto para 1952.** Medellín [Universidad Pontificia Boli-
variana, 1951?]
96 p. 16 cm.
- Prospecto para 1953.** Medellín [Universidad Pontificia Boli-
variana, 1952]
100 p. 16 cm.
- Prospecto para 1954.** Medellín [Universidad Pontificia Boli-
variana, 1953?]
102 p. 16 cm.
- Prospecto para 1955.** Medellín [s.n.e.]
104 p. 15 cm.
- Prospecto para 1956.** Medellín [Universidad Pontificia Boli-
variana, 1955?]
95 p. 23 cm.
- Prospecto para 1957.** Medellín [Universidad Pontificia Boli-
variana, 1956?]
111 p. 21 cm.

- Prospecto para 1958.** Medellín [Universidad Pontificia Bolivariana, 1957?]
113 p. 21 cm.
- Prospecto para 1959.** Medellín [Universidad Pontificia Bolivariana, 1958?]
99 p. 21 cm.
- Prospecto para 1960.** Medellín [Universidad Pontificia Bolivariana, 1959?]
104 p. 21 cm.
- Prospecto para 1961.** Medellín [Universidad Pontificia Bolivariana, 1960?]
104 p. 21 cm.
- Prospecto para 1962.** Medellín [Universidad Pontificia Bolivariana, 1961?]
- Prospecto 1963.** Medellín [Univ. Pontificia Bolivariana, 1962?]
112 p. 21 cm.
-

OTRAS PUBLICACIONES

- Facultad de Química Industrial - U.P.B.** Medellín, Tip. Industrial [1938?]
16 p. ilus. 22 cm.
- Facultad de Ingeniería Química Industrial - U.P.B.** Medellín, Universidad Pontificia Bolivariana, 1953.
32 p. ilus. 24 cm.
- Facultades de Ingeniería Eléctrica e Ingeniería Química - U.P.B.** - Prospecto para 1956. Medellín, Univ. Pontificia Bolivariana [1955?]
47 p. 24 cm.
- Facultades de Ingeniería Química e Ingeniería Eléctrica.** - Prospecto para 1951. [s.n.e.]
28 p. ilus. 24 cm.

